

LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios 1^o centimos por línea á los señores suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro centimos de escudo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Mahón: en la redaccion é imprenta de este periódico, calle del Bastion núm.º 39, y en la tienda de D. Nicolás Fabregues plaza de Españero núm.º 9.—En Ciudadela: D. José Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor —Los anuncios se admiten desde las 9 hasta las 12 de la mañana.

EL CANTO DE LAS TINIEBLAS

EN LA CAPILLA SIXTINA.

Tomamos el siguiente fragmento del bellissimo artículo que D. José Pastor de la Roca consagra á las ceremonias de Semana Santa en Roma, y que creemos será del agrado de nuestros lectores.

VI.

Faltábame asistir á otra ceremonia, que creia yo estaba destinada á poner el sello á mi resolucion moral tan pronunciada. Iba á asistir al oficio de tinieblas, por la tarde, en la Capilla Sixtina, ó como dicen los Italianos en su dulce idioma: *Uffizio di lutto e come la rappresentazione dei funerali del Redentore*.

Para ir á San Pedro quise seguir lo que se llama *la via ó la strada papal*, que es el trayecto que media desde el Quirinal al Vaticano, y que yo no habia tenido ocasion de recorrer todavia.

Constituido á este fin en la plaza del primer nombre, junto al Obelisco, seguí sucesivamente la vía del Quirinal, la *delle tre Canelle*, plaza *dei Santi Apostoli*, via *San Romoaldo*, frente al palacio *Colonna*, y atravesando el Corso, continúe por las vías del *Gesú*, *dei Cesarini*, *Argentina*, pasando junto á la iglesia de *Sant' Andrea della Valle*, por la vía del mismo nombre, y despues por las *delle Colonne*, *dei Massimi*, *San Pantaleo*, *del Governo vecchio*, *del Branchi nuovi* y *della Banca Santo Spirito* hasta que llegué al gran pórtico.

La plaza de San Pedro podria contener, por lo ménos, diez mil personas, resueltas á entrar á oír los oficios en la Capilla Sixtina, y que, sin embargo, apenas podrá contener cómodamente de 500 á 600.

Separé mi vista de aquel tumultuoso oleaje, de aquel ondulante mar de cabezas humanas que hormigueaban inquietas, y que, observadas á vista de pájaro, formaban un pintoresco espectáculo; distraje el oido de aquel desconcierto de vociferaciones inquietas, indigna profanacion de un gran dia, para contraerme todo entero, con mis sentidos y potencias, al interior de la gran Basílica, envuelta en una semi-oscuridad imponente, en la cual penetré como poseido de un santo temor inexplicable.

VII.

La capilla donde iban á celebrarse los Oficios estaba despojada del lujo fastuoso que suele adornarla: por doquier el duelo, el luto, la tristeza y un funeral silencio envolvian aquel auguste recinto, donde todo era grande y hablaba al alma un lenguaje sobre humano y misterioso.

El trono pontificio no tenia dosel, los bancos de los Cardenales desnudos, y las tribunas blasonadas de los príncipes, de las embajadas, de la nobleza y de la prelatura, mirábanse despojadas de sus pabellones y cortinajes de terciopelo y tisú con galones y franjas de oro y hasta de los escudos heráldicos que

las distinguieran, ó por lo ménos veladas con crespo violado. El pavimento tampoco tenia el riquísimo tapiz verde que suele cubrirlo; velas amarillas alumbraban apenas alguno que otro retablo ó nicho, y en fin, allá, en su último término, como un punto piramidal perdido en aquel dudoso crepúsculo, alzabase sobre el altar la gran Cruz, velada por un crespon negro, extendiendo sus descarnados brazos en aquel sitio augusto, desolado y triste.

Seis cirios verdes alumbraban el ara, mezclando su tenue claridad con las luces pálidas tambien del tenebrario, como astros fantásticos y vacilantes en aquel limbo oscuro en que se representaban los funerales de Dios muerto por su amor al hombre.

VIII.

Mientras tanto el gentío invadia ya en tumulto la Capilla, empujándose, estrujándose, y recriminándose sin miramiento á la santidad del sitio ni á la solemnidad de que se trataba, y sin que la fuerza armada, colocada en dos filas en el centro, á lo largo del santuario, bastara á mantener el orden y compostura debidos.

Empezó el Oficio, que puede decirse es una elegía continua y sublime, un grito doloroso y tierno que exhala la contriccion de un pueblo herido en su sensibilidad por la voz de un Dios moribundo, que lanza sobre ese mismo pueblo, ingrato un dia, un llamamiento de perdon y de gracia desde la cumbre ignominiosa del Gólgota.

La antífona *Diviserunt sibi vestimenta mea, et super vestem meam miserunt sortem*, sonó en mi oido en un tono tan grave, tan patético, que conmovía el alma á medida que parecia ir creciendo gradualmente hasta la entonacion del Salmo *Deus, Deus meus, quare me dereliquisti?* La orquesta hacia vibrar sus notas enérgicas, íntimas y elocuentes, eco, al parecer, de las palabras de un Dios mártir desamparado en medio de la mas dolorosa agonía, haciendo palpitar los corazones poseidos de un santo temor.

Peró aun no es esto todo: las luces disminuyen lentamente, se extinguen y desaparecen; aumenta la oscuridad, envolviendo el gran templo en un tenebroso crepúsculo; el canto patético de las lamentaciones del *Benedictus* y del *Miserere*, de Allegri, viene á aumentar mas aun la enérgica impresion de la escena, acompañado del numerosisimo instrumental de la Capilla, y á que responde un formidable coro de cien voces, produciendo un efecto asombroso é indescriptible.

IX.

Las pinturas que decoran el santuario, toda esa milicia aérea, flotante, por decirlo así, en una atmósfera diáfana y confusa, ese numeroso ejército de patriarcas, vírgenes, profetas y levitas del Antiguo Testamento, de sibilas y ángeles alados, santos y emblemas místico, que pueblan el horizonte imaginario, al cual la oscuridad prestaba una especie de realidad fantástica; toda aquella variada multitud, destacán-

dose como en relieve sobre el fondo mágico de aquel recinto, prestábase á la ilusion de los sentidos con toda la propiedad del delirio, cerniéndose, al parecer, creciendo y multiplicándose, tomando formas corpóreas y actitudes diversas, confundiendo sus grupos llenos de vida con las figuras graves de los santos y de las innumerables almas que flotaban tambien en segundo término, representando la dramática escena del Juicio final, ese poema terrible de la última hora del mundo, que con tan vivos colores ha trazado el pincel creador de Miguel Angel. Todo aquel conjunto parecíame que tomaba vida y adquiria proporciones estrañas, lanzando gritos amenazadores ó tristes, exclamaciones ó blasfemias, risas ó llantos, ayes de desesperacion ó cantos de gloria, traducidos por las notas variadas de esa melodía sentimental y lúgubre que subleva el alma y la contrista.

Por fin, todo fué descendiendo gradualmente con las últimas estrofas; las luces del tenebrario, las del altar y las de los nichos se extinguieron, y el templo quedó sumergido en tinieblas: la voz doliente de los cantores y de los instrumentos apagábase como un eco lejano y moribundo, como una prolongada nota fugitiva, como un gemido que iba á perderse en el sagrado ámbito, al través de aquella lobreguez misteriosa, sumergida ya en el mas profundo silencio.

Faltaba todavia otro golpe de efecto que contrastara con ese mismo silencio, con esa ansiedad tan profunda: dos carónigos aparecieron sobre una tribuna, y á la luz de un cirio de tres mechas, fueron mostrando al auditorio la Faz del Salvador, dos espinas de la corona, la lanza, un clavo, la plancha de la cruz ó tabla de madera negruzca, con la triple descripcion hebrea, griega y latina, *hebraice, graece e latine*, reproducida en caracteres visibles, en esta forma: En Sunfrazan, anagrama Nazarenus re, con otras muchas reliquias que desde la mañana habian estado expuestas á la adoracion pública en la basílica de la Santa Cruz en Jerusalem.

Poco despues, las puertas del gran templo se abrieron, el inmenso gentío salió desordenadamente de la Capilla, y yo salí tambien, no se cuando, protegido por la guardia papal, escoltado por los dragones suizos que, con el arma á la funerala, seguian ocupando, en dos filas paralelas, el centro, para dar tregua á las emociones que me agitaron durante todo aquel dia para mí tan memorable y santo.

José Pastor de la Roca.

(« Correo de la Moda. »)

Seccion de Noticias.

Del « Diario de Barcelona: »

El dia 13 se celebraban en San Juan de Letran las funciones cuaresmales acostumbradas. Las reliquias estaban expuestas en la capilla de San Loren-

zo. Algunas estaban envueltas en telas de seda con rótulos en latin escritos en pergamino del siglo XIII; y sobre todo habia un traje de la Santísima Virgen de tela de color de rosa, muy fina, contenido en una urna de cristal de roca.

En frente de la Basílica está la Scala Santa. Es la escalera de la casa de Poncio Pilatos. Una gran multitud de fieles subia de rodillas esas gradas que pisó Jesucristo.

De «El Volante de Madrid.»

A nuestro agente diplomático en Venezuela, Sr. Llorente, le han entregado sus pasaportes para que se vuelva á España.

Parece que el motivo de esta grave medida es puramente personal.

Esperamos pormenores.

Tomamos de «La Igualdad:»

«Convencida la prensa extranjera de que el trono de D. Amadeo se derrumba, ha comenzado á formar cálculos acerca de quién ha de ser su sucesor, habiendo muchos periódicos que hablan seriamente de la candidatura del príncipe Federico Carlos á quien quiere Bismark alejar de Alemania para evitar la rivalidad que entre él y el príncipe heredero existe, y colocarle en el trono de España para asegurar el poder de Alemania del lado acá de los Pirineos.

Por haber consentido que por espacio de mas de un año impere en nuestra patria una dinastía extranjera, hemos dado lugar á que toda la prensa de Europa se ocupe de España como de un país cuyo mando puede cualquiera apropiarse. Necesario es, pues, volver por nuestra honra humillada, demostrar, á los que creen que podemos estar á merced de cual quier combinacion diplomática, que España es siempre la nacion vencedora de los romanos y de los árabes, y la que, con ejemplos como Numancia y Sagunto, como Gerona y Zaragoza, enseña á los pueblos á rechazar las dominaciones extranjeras y á conservar sin mancha la dignidad nacional.»

En la cámara de los Lores en Inglaterra se vá á tratar de una proposicion de Lord Redesdale para determinar cual es la responsabilidad de las naciones neutrales caso de guerra. Si la proposicion es adoptada el gobierno propondrá la reunion de una conferencia internacional á fin de arreglar esta importante cuestion.

Ha llegado otro correo de Cuba, y todavía no ha venido en el informe del capitán general sobre el indulto de los jóvenes estudiantes que arrastran una cadena por sentencia del Consejo de guerra, y á consecuencia de la supuesta profanacion de una tumba.

¿Pero cómo se explica la prudencia del gobierno ante la diferencia de la primera autoridad de aquella isla? ¿Por qué no resuelve por sí el caso usando de sus facultades y derechos?

De «El Popular:»

Las últimas noticias de China aseguran que el gobernador de Tientsin habia descubierto una vasta conspiracion, de cuyas reueltas habia sido decapitado un musulman é impúéstose otros castigos, que habian producido grande irritacion entre los mahometanos. Estos habian acudido en queja al emperador y se presentaban en actitud hostil.

La miseria pública habia aumentado despues de últimas inundaciones por haberse congelado las aguas, y eran numerosas las partidas de malhechores á pesar de los crecidos destacamentos que custodian los caminos de Pekin á Tientsin, y aun así los europeos no pueden viajar sin escolta especial.

En las inmediaciones de Mogador ha sido asesinado un súbdito inglés, acto que dará lugar á las reclamaciones consiguientes.

Los fondos españoles bajan en la Bolsa de París tanto como en la de Madrid, en donde la depreciacion traspasa ya los límites de lo verosímil.

Hasta hace poco tiempo, allí como en Inglaterra y en Holanda, se cotizaban con más estimacion que en España, porque al tipo en que están todos nuestros valores fiduciarios, producen un interés muy respetable; pero últimamente parece que París está atestado de órdenes del Gobierno español en solicitud de dinero, y como estas órdenes, dadas á varios comisionistas á la vez, llegan á la Bolsa, nadie compra un título de nuestra Deuda, porque nadie pone su confianza en quien procede de la manera insensata y vergonzosa que procedemos nosotros.

La quiebra de España se va á declarar entre el ludrivo y el escarnio que ya emplezan á regalarnos en el extranjero, y siendo tan notorio esto, siendo tan gravísimo nuestro estado económico, nadie se acuerda de él, como no sea para empeorarla.

Con asistencia del señor ministro de la Guerra, se verificó en el Museo de Artillería la prueba del cronógrafo del capitán Zapata, que sirve para medir las velocidades de los proyectiles. Este invento es un notable adelanto en la ciencia, que honra á su autor. El señor ministro y demás personas que han asistido, han quedado sumamente satisfechos de los resultados obtenidos en la prueba.

«El Pensamiento Español» tiene entendido que el Gobierno trata de hacer algun cambio de guarniciones en Andalucía.

En otro lugar de su número dice:

«Parece que las noticias de Cádiz son poco tranquilizadoras. El diablo anda en Cantillana. Por allí, ya lo hemos anunciado antes de hoy, ocurre algo que tiene intranquilos los ánimos.»

Recibimos expresivas correspondencias de Ballovar y Barcarrota, y que por su mucha estension no podemos insertar, en donde se ve que los maestros de escuela de dicho punto se mueren de hambre, pues hace catorce meses que no ven una paga. ¡Y es posible que el Gobierno continúe sordo á tan legítimas reclamaciones!

Las contribuciones se están cobrando en el valle de Albaida (Valencia) á viva fuerza, llegando el caso de venderse los enseres de las casas á mitad de precio.

Ha sido puesto á disposicion de la autoridad de Barcelona un sugeto espendedor de papel sellado y que vendia con una rebaja de 40 por 100.

Se ignora si el papel habrá sido fabricado clandestinamente ó será el que se robó de la administracion de Rentas de Cervera.

Ha fallecido en Barcelona, á la edad de 85 años, don José Terraza, uno de los veteranos que sostuvieron la heroica lucha de la independencia. Era hijo Zaragoza y se halló como teniente en los dos sitios de esta ciudad ilustre. En el segundo fué hecho prisionero y conducido á Francia cargado de cadenas. Mas tarde cayó prisionero en la defensa de Tarragona, y por fin, sirvió cincuenta años en el ramo de Correos.

La Semana Santa en Córdoba se va á celebrar este año con gran solemnidad y como nunca se ha conocido.

Dícese que hay distrito en el cual el triunfo del candidato ha de costar cerca de 10000 duros.

¿Y es este el verdadero sufragio universal?

De los cuatrocientos candidatos que presenta el Gobierno, mas de doscientos cincuenta son unionistas.

Si los unionistas triunfan, dice el «Pueblo,» pueden preparar los pueblos otros ocho mil millones, algunas guerras con el extranjero, estados de sitio y motines.

Por el ministerio de Ultramar se ha dirigido una circular á los gobernadores superiores civiles de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, encareciendo la necesidad de que para las suspensiones de empleados, nombramientos interinos y traslaciones, que en uso de sus atribuciones puedan efectuar, no se prescindan de las formalidades reglamentarias, autorizándoles á que propongan las recompensas á que los merecimientos especiales se hagan acreedores los funcionarios públicos.

De «La Reconquista:»

El 23 debía salir de la Côte para Berlin el subinspector de correos jefe del negociado internacional, Sr. Navascués, con objeto de arreglar un tratado postal entre Alemania y España

Leemos el siguiente párrafo en una correspondencia de Roma dirigida á «El Diario de los Debates:»

«No sé por qué se representa á M. Minghetti como partidario de la alianza entre Italia y Prusia. A mis ojos esta alianza existe virtualmente por la fuerza misma de las cosas, haya no haya un tratado formal. No creo que M. Minghetti tenga aficiones particulares por Prusia. Sus tendencias son más favorables á Francia cuya lengua habla correctamente; pero no depende ni de él ni de ninguna persona cambiar una situacion que le es fácil de comprender si se toma la pena de reflexionar y colocarse en el punto de vista de las necesidades de Italia. «L'Univers,» al transcribir este párrafo llama la atencion de sus abandonos sobre las palabras subrayadas respecto á la alianza italo-prusiana.»

De «El Restaurador Catalan.»

Los soldados del regimiento de Iberia que guarnecen esta plaza, accediendo á la invitacion de los jefes y capellanes del mismo, han expresado «voluntariamente» sus deseos de seguir en sus creencias católicas, acercándose á cumplir el precepto pascual, en la iglesia castrense de San Agustin.

Nos complacemos en publicar este hecho, que al paso que honra sobremanera á aquellos beneméritos individuos de nuestro ejército, es al mismo tiempo un terrible desengaño, para los que en un momento de alucinacion creyeron que con la publicacion de la libertad de cultos, todos los españoles iban á renegar de su religion.

Al fin parece llegará á ser un hecho el proyecto de erigir un monumento el próximo jueves Santo en la iglesia de Niñas Huérfanas, á cargo hoy de las Religiosas carmelitas de la Caridad; bien que solo tendrá este año el carácter de provisional.

Seccion Local.

El domingo de Ramos se cantó en nuestras iglesias, con la mayor solemnidad, la pasion de Nuestro Señor Jesucristo, y aunque esta reli-

giosa ceremonia se celebró en todas con mucha lucidez, merece particular mención la de nuestra Parroquia de santa Maria en la que se desplegó la mayor posible. Los tres presbíteros que la cantaron, dotados de una voz singular, desempeñaron su cometido como podía esperarse de los cantores mas escogidos del clero parroquial. Del «Miserere» cantado por la tarde, no hay necesidad de que hablemos, pues todo el mundo conoce la bellísima y sentimental composición que se canta en nuestra Parroquia el día de Ramos por la tarde.

El mismo día por la tarde se dió fin en la iglesia de San José al devoto y solemne septenario con que los Josefinos honraron al excelso patron de la Iglesia universal. La concurrencia á las devociones que se celebraron en los siete días dedicados al santo fué numerosísima, lo mismo que la multitud de personas que en honor de tan sagrado Patriarca recibieron de manos del sacerdote el Pan de los Angeles en la misa de comunión celebrada en la mañana del último día. El eminente orador que ocupó la cátedra del Espíritu santo, llenó á los concurrentes de veneración y amor hacia el Padre de Jesús, y estos, con una atención verdaderamente edificante oyeron de su boca las melifluas frases, que respecto de la gloria, del poder, y demás atributos de José les dirigió con la mayor elocuencia. La plática de la comunión, que el celebrante dirigió á los fieles, llenó de caridad y de puros sentimientos á los corazones en que debía hospedarse el Hijo de Dios. El canto, en fin, contribuyó á dar el mayor lustre á las devociones, y sobre todo la extraordinaria asistencia de que mas arriba hemos hablado, una prueba mas del fervor y la piedad del pueblo mahonés que tanto se esfuerzan en borrar algunos de nuestros mismos conciudadanos.

La procesion que tiene lugar esta noche seguirá la carrera de costumbre, sin que iugrese en los templos que encuentra á su tránsito; pues lo contrario ha sido prohibido por el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, disposición que creemos en extremo acertada y que merecerá el aplauso de todas las personas piadosas atendidos los abusos y profanaciones que se cometían á la presencia misma de nuestro adorable Redentor.

La Asociacion de Católicos ha acordado que hasta la Pascua esté solo abierto el gabinete de lectura.

El número 65 de «La Revista Popular» correspondiente al 23 del corriente publica el siguiente sumario:

Cuaresmales: VI, El Calvario, por F. S. y S. —Sección piadosa: Indicador cristiano: Domingo de Ramos y Semana Santa.—Correspondencias de Madrid, Roma y París.—Nuevo discurso del Papa.—Crónica nacional.—Crónica extranjera.—Sección bibliográfica.—Variedades: A María Santísima en sus dolores (poesía).—Sección de anuncios.—Charadita.—Suscripción popular española en favor del romano Pontífice pobre.

Se ha repartido el número 11 de «La Moda Elegante Ilustrada», correspondiente al 22 del mes actual, que contiene los artículos y grabados siguientes:

TEXTO.

Explicacion de algunos grabados.—Historia de la Cuaresma, por doña Robustiada Armiño.—La cadena rota, estudio filosófico, por don Ramon de Navarrete.—A la señorita doña M. G. P. (en su álbum). ¿Estamos conformes?, poesía por Campo Arana.—Cartas madrileñas, per el marques de Valle-Alegre.—Revista de modas, por la vizcondesa de Castellfido.—Explicacion del figurin iluminado.—Soluciones.—Advertencias.—Geroglífico.—Anuncios.

GRABADOS.

Paletó de faya negra.—Pardesús de cachemir negro.—Corpiño sin mangas de cachemir color de pensamiento.—Paletó para niñas de once á trece años.—Paletós y manteletas de primavera.—Trajes de primavera y verano para señoras y niñas.—Manteleta y paletós de primavera y verano para señoras y niñas.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

JUÉVES SANTO.—San Sisto III papa.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. señora de los Desamparados en san Antonio.

Hoy y mañana el Oficio divino tendra lugar á mas de la Parroquia de Sta. Maria, en la Ayuda de la Concepcion, Cármen, San Francisco y Concepcionistas.

En San Francisco mañana á las 6 de la misma habrá sermón de Pasión á cargo de D. Jaime Tutzó, pbro.

Tambien mañana en dicha iglesia de S. Francisco tendrá lugar el devoto ejercicio de las «Siete palabras», ejecutándose la música compneta por el célebre maestro Haydn y predicara el Dr. D. Lorenzo Pons, pbro. La funcion empezará á las dos de la tarde.

En la misma iglesia á las 5 de la tarde habrá sermón de la Virgen de la Soledad que dirá el Dr. D. Ildefonso Hernandez pbro.

SANTO DE MAÑANA.

VIERNES Santo.—San Quintín mártir y san Eustasio ab.

Movimiento del puerto.

Buques entrados

Día 26.
De Palma en nn dia vapor Mahonés.

Buques despachados.

Día 27.
Para Palma con efectos y la correspondencia vapor correo Mahonés de 164 tons., c. don Juan Thomás con 17 trips.

Observaciones meteorológicas.

Días.	Baróm. á las horas mañana.	Termómetro centigrad. s.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kils.
22	754.5	16°	11.3	86	4	SSE fres	4.
23	754.5	17°	12.7	94	2	SO »	3.

Meciones astronómicas.

SOL.—Sale á las 5 h. 33 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 19 m. T.
LUNA.—Sale á las 9 h. 13 m. de la N.—Pónese á las 7 h. 13 m. de la M.

Variedades.

Curiosidades.—Distamos del sol 24 millones de leguas. La luna es como 1/49 de la tierra. El aire respirable llega á 99.000 varas de altura. El perímetro de la tierra tiene 7.000 leguas. El aire es 779 veces mas ligero que el agua. La presión atmosférica 37 pies.

Un viento sereno recorre en un segundo un metro: la brisa ligera dos metros; en los molinos de viento 7 metros: El tren expres 44 metros; el viento fuerte 16 metros. La tempestad 27 metros; huracan 36 metros; el sonido en el aire 244 metros; rotacion de la tierra en el Ecuador (fuerza centrifuga) 465 metros; una bala de 42 kilogramos de expelida por 6 kilogramos de pólvora 300 metros: el sonido del agua 4.430; la traslacion de la tierra al rededor del sol 30.352 metros; el calor 380 kilómetros; la luz 308 kilómetros; la electricidad 460 kilómetros.

En vista de estas velocidades, para dar una vuelta al rededor de la tierra, un soldado que caminase día y noche á paso de marcha gastaria un año 36 días; y en camino de hierro de 30 á 40 días. El sonido en el aire, emplearía 32 1/2 horas; una bala de artillería 21 3/4 horas; la luz y la electricidad poco más de un décimo de segundo.

La luz corre 77.000 leguas por segundo. La electricidad mas de 4.000 kilómetros por id. Un caballo á escape 20 kilometros por hora. Un buque de vapor 44 metros por segundo; idem. de velas 10 metros. La tierra gira con la velocidad de 8.000 leguas por hora; la cantidad de aire que respiramos es de 10 metros cúbicos por hora.

El total de la moneda corriente en papel emitido por el gobierno de los Estados Unidos y que se supone en circulacion, asciende á 3.9.937.773 pesos. En esta suma no están incluidos los bonos del Tesoro y otros que devengan interés.

—La magnífica lámpara de plata del altar mayor de Nuestra Señora de París, regalo de Luis XVIII, que desapareció en tiempo de la «Commune», ha sido reemplazada por otra muy bien trabajada, pero no de tan buen gusto como la antigua. Tambien lo han sido las del coro.

(Fabra)

Mañon 1872: Tipografía de Miguel Parpal, Bastion 39.

TELÉGRAMAS PARTICULARES
de la prensa local asociada.

Vallecas 26. (5.55 tarde.)
Recibido en Mahon 27. (8.23 mañana.)

Los sucesos de Granada carecen de importancia, habiendo solo un herido leve.

La Asamblea francesa ha aprobado la urgencia del proyecto de someterse los acuerdos sobre capitulaciones al consejo de informaciones.

Bolsa 3 por ciento 27.15.

SECCION DE ANUNCIOS.

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca y Capitan del puerto de Mahon.

Hago saber: Que por superior disposicion del Exmo. Almirantazgo fecha 10 de febrero último ha sido concedida á Don Bartolomé Maspoch y Coranli Piloto y vecino de esta Ciudad autorizacion para establecer un Vivero de mariscos con sujecion á los preceptos del Reglamento vigente de ostricultura, en el espacio de playa de la costa Norte de este Puerto entre Cala-Ratas y San Antonio á la parte Este del concedido á D. Matias Uguet; y quedando marcados con los correspondientes mojones y boyas los límites de la citada concesion, se hace público por medio del presente para que sea respetado en el mencionado Vivero como vedado para mariscar y á toda clase de pesca, y prohibida la entrada á toda persona sin el correspondiente permiso del concesionario: advirtiendo que los contraventores serán castigados con arreglo á las penas e tablecidas en los Reglamentos y órdenes vigentes. Mahon 21 de Marzo de 1872. -J. Cardona y Netto.

Hace saber á los matriculados de mar de esta Provincia que pertenecieron á la dotacion de la fragata de guerra GERONA, José Codina de Eudaldo, Gabriel Salord y Gelabert, Bernardo Camps y Camps, Juan Sans y Garriga, Diego Sans y Pons, Cayetano Picó y Serra y Pedro Bagur y Salord, se presenten en hora hábil en esta oficina el Jueves 28 del mes actual para percibir la parte de presa del vapor TORNADO que les ha correspondido. Mahon 23 de Marzo de 1872. - J. Cardona y Netto.

Ayuntamiento de Alayor.

El repartimiento general para cubrir parte del déficit del presupuesto municipal de esta villa, y presente año económico, estará de manifiesto en la Secretaria de este Ayuntamiento por el término de ocho dias á efectos de reclamacion Alayor 24 Marzo 1872. El Alcalde, Pedro Villalonga.-P. A. de la J. M., Lorenzo Pons, Srio.

Alcaldia popular de Mahon.

En el sorteo verificado con esta fecha por el Ayuntamiento de mi presidencia de los contribuyentes que han de componer la Junta de asociados de que tratan los artículos 59 y siguientes de la ley de 20 de agosto de 1870, han salido los Señores que á continuacion se expresan:

1.ª Seccion.

- D. José Salord Pons.—calle Alayor 5.
 » Antonio Hernandez Olives.—Rosario 8.
 » José Hernandez Garcia.—Hannover 34.
 » Simón María de Sintas.—Rosario 25.
 » Francisco Estepara.—Iglesia 46.
 » Francisco Segui Coranli.—San Roque 21.
 » Domingo Vidal Vives.—San Roque 12.
 » Antonio Carreras Coll.—Nueva.
 » Manuel Conforto.—Hannover 20.
 » Juan Rejas Vazques.—Castillo.
 » Bernardino Pons Hernandez.—Iglesia.
 » Sebastian Taltavull.—Nueva.
 » Bartolomé Gomila Gomila.—San Roque 14.
 » Lorenzo E. Pons Orfila.—Hannover.

Seccion 2.ª

- D. Antonio Pons Morro.—calle Arraval.
 » Lorenzo Seguí Moll.—Arraval 112.
 » Juan Pons Olives.—Arraval 48.
 » José Sintas Llambias.—Arraval 80.
 » Miguel Pons Olivar.—San Jaime 61.
 » Miguel Villalonga Carreras.—San Jaime 15.

Seccion 3.ª

D. Juan Olives Coll.—calle S. Clemente 24.

- » María Vidal Sintes.—Cifuentes 128.
 » Antonio Orfila Capó.—Sta. Escolástica.

Seccion 4.ª

D.ª Juana Cardona Pons.—calle S. Bartolomé 27.

- D. Antonio Gomila Janer.—Luna 4.
 » Antonio Cardona Orfila.—Moreras 5.
 » Francisco de la Rosa y Marqués.—Moreras 60.

Seccion 5.ª

D. José Camps.—calle Gracia 105.

- » Bartolomé Miguel Mas.—Gracia 44.
 » Juan Gahona Orfila.—118.
 » José Humbert.—Plaza Arravaleta 4.
 » Juan Pons Andreu.—Cos de Gracia.
 » Cristobal Camps Pons.—Cos de Gracia 105.
 » Manuel Cardona.—Gracia.

Seccion 6.ª

D. Juan Riudavets Carlos.—calle Sta. Ana 13.

- » Antonio Fuxá.—S. Sebastian 25.
 » Diego Monjo Vicens.—San Fernando,
 » Ana Andreu Victori.—Sta. Teresa.
 » Pedro Camps.—Anunciavay.
 » Isabel Taltavull.—Sta. Catalina 9.
 » Juan Florit.—Sta. Cecilia.

Seccion 7.ª

D. Lorenzo Seguí Poli.—calle Carmen 5.

- » Sebastian Rotger Roig.—Plana 5.
 » Cristobal Cipriano.—S. Pablo 33.
 » José Sanchez Mauran.—Castillo 49.
 » Gerónimo Taltavull Quiutana.—Castillo 54.

Seccion 8.ª

D. Sebastian Fornaris.—calle Progreso 5.

- » Juan Ponseti Colom.—S. Lorenzo 45.
 » Juan Ruiz.—S. Manuel,

Seccion 9.ª

D. Lorenzo Pons Cardona.—Llumesanas.

- » Gabriel Benejam.—Mongofre nou.
 » José Carreras Mercadal.—Llumesanas 36.
 » Lorenzo Carreras.—idem.

Seccion 10.

D. Antonio Carreras Vincent.—Formet vell.

- » Bartolomé Pons Sintes.—Algendar 68.
 » Vicente Goñalons Vidal.—Algendaró vell.
 » Miguel Pons Villalonga.—S'Olivera.
 » Juan Gornés Saura.—Musuptá.
 » Bartolomé Capó Tuduví.—Forma vell.
 » Marcos Pons Gomila.—Torelló Llorensas.

Seccion 11.

D. Juan Canevas.—Villa-carlos, calle Mayor 40.

- » Juan Lozano.—S. Pedro 43.
 » Pedro Fuxá Petro.—S. Pedro.
 » Pedro Tudurí Pons.—Calapadera.

Seccion 12.

D.ª Margarita Portella.—Viñot 83.

- D. Guillermo Mercadal Goñalons.—idem.
 » Francisco Olives Sintes.—Biniparrel.
 » Juan Pons Goñalons.—Ollestrá 12.
 » Juan Vidal Pons.—Barqueras 10.

Lo que se anuncia en este periódico en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 63 de la expresada ley; advirtiendo que las escusas y escepciones se alegarán ante el ayuntamiento dentro de los ocho dias siguientes á la publicacion de este anuncio — Mahon 23 Marzo 1872.—El Alcalde, Francisco de A. Pons.

Los electores de este distrito municipal que no hayan recibido la cédula para el sufragio universal y se hallen continuados en el censo electoral, podrán presentarse el sábado y el lunes próximos en la secretaria de este Ayuntamiento y les serán entregadas Mahon 27 de marzo de 1872.—Francisco de A. Pons.

GRAN SURTIDO DE



Se encuentran desde hoy frescos en la confiteria de la Real Casa, Nueva 39, los cuales van envueltos con una infinidad de elegantes á la par que variados papeles, y adornados con un sin número de lujosas estampas, formas y figuras diferentes, presidiendo en todos ellos el gusto perfeccion y economia y puestos al alcance y adelantos del arte.

Los hay. Alfeniques. I e los Alpes.

Alicantinos. Napoleonicos.

De Petardo. Prusianos.

De Rosa, Limon, Anis, Menta, Bergannotte, Café, Fresa, Chocolate Manzana, Pera Cereza, Noyó, Frambuesa, Vainilla, Fasmin, Vicol-tte etc. etc.

Dichos caramelos están fabricados con el mayor esmero y aromatizados con ricas y puras esencias de las mas acreditadas Fábricas del extranjero; por lo cual no titubeo en asegurar quedarán enteramente complacidos nuestros numerosos favorecedores.

CERA LABRADA Y RIZADA,

Velas de esperma, estearicas, de gá, transparentes (blancas y de colores) de todas dimensiones se encuentran tambien chocolates de la Colonial de Madrid, el escelente dulce de la estacion ARANJAT, un buen repuesto de Vinos y licores y mil otras cosas lo cual se espenderá al precio mas módico que se pueda

CONFITERIA

LA PALMA.

Calle de Adnover núm. 17.

En dicho establecimiento desde hoy se encontrarán una gran variedad de CAMELOS finos y aromatisados con las mas ricas esencias de Rosa, Limon, Menta, Noyo, Anis, Vainilla, Café y muchos otros que seria protico enumerar, y envueltos caprichosamente en elegantes y finos Papeles Dorados Cromos y Satinados todos de gran novedad, amas se encontrarán los CARMELOS Prusianos, Alfeniques, Damas Petardos de Frutas Napólitanos y al Esmalte todos á modicos precios Tambien se encontrará Cera Labrada y Rizada y el muy delicioso Dulce Aranjat á 24 céntimos libra, Borrego de Ensaimada á 26 cént. lib. Garbanzos del Saucó y un completo surtido de chocolates de la Colonial de Madrid al mismo precio que se vende en la Fabrica.

CONFITERIA DE ANDREU

calle de S. Roque n.º 9.

Gran variedad de CAMELOS de todas clases, ricamente envueltos y aromatizados.